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ЗА РАЗВИТИЕ КУЗБАССА
ПОЛИТИЧЕСКИЙ БУКЛЕТ КЕМЕРОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ «ЯБЛОКО»

Сергей Митрохин:  
Где деньги, Сереж?

На прошлой неделе Киев заявил о 
расторжении соглашения о строитель-
стве Хмельницкой АЭС. Еще один повод 
поговорить об абсурдности российского 
«госкапитализма». 

Советский долгострой Хмельницкая АЭС – 
яркий пример ненадёжности таких вложений. 
Договор на её достраивание был подписан 
между Россией и Украиной в 2010 году. Тогда 
на станцию планировалось потратить около $ 
6 млрд, из них 4 – из российского бюджета. В 
2011 году Сбербанк гарантировал кредитова-
ние в размере $ 1 млрд

Миллиарды на АЭС – в будущем могут быть 
оплачены тысячами человеческих жизней. 
Трагедия Чернобыля – печальный тому при-
мер.

Экологи тогда просили Грефа отказаться от 
финансирования. Они объясняли, что строить 
Хмельницкую АЭС нельзя, что в её проект за-
ложены старые конструкции и решения, кото-
рые не только не эффективны, но уже привели 
однажды к трагедии Чернобыля. Тем не менее, 
мнение экологов было проигнорировано. Не-
известно, сколько точно к настоящему момен-
ту пущено средств на стройку, но очевидно, 
что за это время денежные транши уже долж-
ны были пройти.

До боли знакомый, набивший оскомину во-
прос: Сереж, а где же деньги?

Сбербанк ведь и сам по себе не частная 
контора, а в данном случае он еще и опери-
рует государственными, поэтому должен отве-
чать за их разумные траты.

Я, конечно, задам его Кириенко и Грефу в 
официальном письме, но надежда получить 
внятный ответ не очень сильна. Вряд ли он 
признает, что львиная доля этих средств уже 
освоена под предлогом каких-нибудь «проект-
но-изыскательских работ».

Еще меньше шансов когда-нибудь у кого-
нибудь узнать, а какой вообще доход собира-
лись получить с этих вложений и самое глав-
ное – когда?

 Росатома таких затей пруд пруди. Их смысл 
– вложение средств в иностранную инфра-
структуру ради сомнительных политических 
выгод, которые, как видим, оборачиваются 
провалами.

Только что на финскую АЭС пущено 150 
миллиардов рублей из фонда национального 
благосостояния. Сама по себе идея развивать 
за счет резервных фондов инфраструктуру 
правильная. ЯБЛОКО ещё в 2009-ом предла-
гало этот источник финансирования для про-

граммы «Земля — дома — дороги». Но мы счи-
тали, что на эти деньги строить надо дороги, 
а не АЭС, причем в России, а не заграницей.

В открытых источниках можно насчитать 9 
таких крупных проектов, кредитуемых Росси-
ей или напрямую финансируемых из россий-
ского бюджета:

1. АЭС «Аккую» (Турция) — 20,8 млрд $ 
(строится в сейсмоопасном регионе, видимо, 
трагедия «Фукусимы» ничему не научила).

2. АЭС «Пакш» (Венгрия) — 8,56 млрд $
3. Белорусская АЭС (Беларусь) — 11 млрд 

$ (эта станция — отдельная история, за 7 лет 
цена увеличилась в 4 раза).

4. АЭС «Бушер» (Иран) — 1,5 млрд $.
5. АЭС «Куданкулам» (Индия) — 5,48 млрд $
6. АЭС «Ниньтхуан» (Вьетнам) — 10 млрд $
7. АЭС «Руппур» (Бангладеш) — 2 млрд $
8. Тяньваньская АЭС (Китай) — 2,5 млрд $
9. АЭС «Ханхикиви-1» (Финляндия) — 6,7 

млрд $
В общей сложности выходит примерно 68 

млрд $. Но это – не предел: по ходу стройки 
цена обычно только возрастает.

Для сравнения: дефицит пенсионного фон-
да сегодня составляет всего лишь $ 0,5 млрд.

Вроде бы есть еще «геополитический» ар-
гумент. Строя АЭС в другой стране, мы привя-
зываем ее к себе узами совместных экономи-
ческих интересов. Но история с Хмельницкой 
АЭС с блеском опровергает эти допущения.

Кто знает, что будет через 10-15 лет в Бан-
гладеш? Устоит ли там нынешний режим, ко-
торый заключает с нами контракты? Если нет, 
то признает ли новая власть обязательства 
старой по строительству АЭС? Росатому, по-
видимому, все равно. Расчет на то, что к тому 

времени $2 млрд будут уже освоены.
А в Турции, например, экологи против 

развития «мирного атома» в сейсмоопасной 
зоне, предчувствуя что-то вроде очередной 
Фукусимы…

Экологи в Турции против строительства 
АЭС «Аккую»

Ну ладно, все-таки попытаемся понять 
таинственную логику госкапитализма. Допу-
стим, через 30-40 лет вложения начнут оку-
паться. На что пойдут тогда долгожданные 
дивиденды?

Вопрос не праздный, ведь сегодня эти 
деньги могли бы не только пойти на жи-
лье и дороги, но и на социальные выплаты, 
включая, например, рост компенсаций чер-
нобыльцам. Вследствие их изъятия из нашей 
финансовой системы возрастает налоговая 
нагрузка на малый бизнес, планируется по-
вышение пенсионного возраста.

Ради каких высоких целей нынешнее поко-
ление россиян отстегивает иностранцам $ 70 
млрд на их атомную энергетику?

В советское время по такому же принци-
пу строили заводы в африканских странах, 
но тогда хоть объясняли, что это – во имя 
победы социализма во всем мире. А сейчас 
ничего не объясняют, потому что понятных 
объяснений атомной благотворительности не 
существует.

Когда правительство РФ в начале «нуле-
вых» продавливало проект ввоза в РФ отра-
ботавшего ядерного топлива (ОЯТ) со всего 
мира, мы добились принятия закона, по ко-
торому часть доходов от этой деятельности 
направляется в специальные фонды, где на-
капливаются деньги на реабилитацию радио-
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активно-загрязненных территорий.
От доходов, полученных с продажи энер-

гии строящихся АЭС, аналогичные фонды не 
предусмотрены. И вообще никакие отчисле-
ния на что-либо важное для будущих поколе-
ний. Так что сегодня граждане России несут 
финансовые потери непонятно во имя чего.

Вообще, массовое строительство АЭС 
за рубежом – такая же авантюра, как ввоз 
иностранных ОЯТ, только намного более за-
тратная. Тогда предлагалось брать деньги с 
иностранцев за складирование у нас их (аме-
риканских по происхождению) ОЯТ. Теперь 
предлагается давать им деньги за строитель-
ство у них же АЭС, а потом через десятиле-
тия получать прибыль.

Самое смешное, а в то же время и страш-
ное, что при этой схеме нам все равно при-
дется тратиться на складирование и захоро-
нение, ведь контракты по строительству АЭС 
включают наши обязательство по возврату 
ОЯТ в Россию. Все именно так: мы строим за 
рубежом АЭС за свой счёт, чтобы потом скла-
дировать у нас радиоактивные отходы.

При этом надежное (т. е. ПОДземное, а не 
НАземное – как сейчас в Железногорске) хра-
нилище стоит огромных денег, сопоставимых 
с затратами на строительство зарубежных 
АЭС.

Но у Росатома и на это есть свой циничный 
расчет. Два-три ближайших десятилетия для 
хранения ввозного отработанного ядерного 
топлива (ОЯТ) можно использовать времен-
ные хранилища. А вопрос о вечных (поло-
женных по нормам безопасности) придется 
решать следующим поколениям.

Правда, русское правило «нет ничего бо-
лее постоянного, чем временное» грозит 
обернуться большой бедой.

В условиях конфронтации РФ почти со 
всем окружающим миром резко возрастает 
угроза военных конфликтов, в том числе и 
ядерных. Воинственная риторика кремля за 
последние полтора года бьёт через край. Как 
и частота взаимных угроз и бряцания страте-
гическим оружием.

Наращивание вооружений, в том числе 
средств доставки ядерных зарядов — ещё 

один очень тревожный сигнал. На форуме 
«Армия-2015» Путин заявил, что в этом году 
введут в строй 40 межконтинентальных бал-
листических ракет. Также заявлено намере-
ние закупить 50 (!) ракетоносцев ТУ-160М 
против нынешних 15-ти. Как видим, руковод-
ство страны готовится к большой войне.

Но даже если удастся избежать ужаса 
ядерной войны, это не гарантирует гражда-
нам России защиту от радиационного зара-
жения в случае силового конфликта.

Ведь даже при совсем не ядерных, а впол-
не обычных ракетных и бомбовых ударах по 
наземным хранилищам ОЯТ миллиарды дол-
ларов, потраченные на зарубежный «мирный 
атом», могут обернуться миллиардами кюри 
радиации, выброшенных на близлежащие го-
рода, из крупных — на Красноярск и Челя-
бинск.

В этом случае для финнов, турок, индий-
цев и вьетнамцев атом, наверное, останется 
мирным, а для нас он станет смертельным.

Заявление партии «ЯБЛОКО»: 
Соболезнования в связи с гибелью военнослужащих в Омске
Партия ЯБЛОКО выражает глубокие и ис-

кренние соболезнования родным и близким 
трагически погибших десантников в казарме 
242-го учебного центра ВДВ в поселке Свет-
лый Омской области.

Поражает цифра погибших — 23 челове-
ка, которая все еще может быть не оконча-
тельной.

Но еще больше поражает другое: мо-
лодые ребята, призванные служить своей 
стране, погибают не на войне от вражеских 
пуль, а от российской коррупции, от преступ-
ной системы взяток и круговой поруки, сло-
жившейся не только в Министерстве оборо-
ны, но и во всей системе государственного 
управления.

Казарма учебного центра ВДВ, несущие 
конструкции которой обрушились и погребли 
под собой десятки военных, была отремон-
тирована полтора года назад и принята ко-
миссией Минобороны, которая не высказала 
претензий к качеству ремонта. В практике 
российского коррупционного оборота это 
означает лишь одно: компания, формально 
победившая в закупке на ремонт здания 
— ФГУП «Спецстройинжиниринг при Феде-
ральном агентстве специального строитель-
ства», заплатила солидный откат чиновнику 
(или чиновникам) Министерства обороны: 
во-первых, за получение заказа, во-вторых, 
за принятие халтурно выполненных работ. 
Так как исполнителю нужно платить солид-
ную сумму отката заказчику работ, на са-
мом ремонте пришлось сильно сэкономить, 
чтобы и самим не остаться без навара. Вот 
и получается, что невыполненный ремонт 
перекрытий — это сумма взяток чиновника-
ми министерства.

Такая картина наблюдается сплошь и ря-
дом в системе российского государственного 
управления. Только сейчас это стоило жизни 
российским солдатам в мирное время.

На этот раз трагедию под Омском невоз-
можно списать на происки Запада, неона-
цистов в Украине или иностранных агентов. 
Общество должно потребовать от власти не 
только прозрачности расследования и имен 

конкретных коррупционеров в Министерстве 
обороны, но и изменения всей бесконтроль-
ной и коррупционной системы государствен-
ных закупок, особенно в военном ведомстве.

Если все останется как есть, то подобные 
трагедии уже окончательно станут печаль-
ной российской действительностью.

Председатель партии Сергей Митрохин
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“Воля народа должна быть осно-
вой власти правительства; эта воля 
должна находить себе выражение в 
периодических и нефальсифициро-
ванных выборах, которые должны 
проводиться при всеобщем и равном 
избирательном праве путем тайно-
го голосования или же посредством 
других равнозначных форм, обеспе-
чивающих свободу голосования”. 

(Всеобщая декларация прав челове-
ка, принята резолюцией ООН 10 декабря 
1948г.)

Продолжаем серию публикаций по теме 
дополнительных выборов депутатов в Ке-
меровский Горсовет 14.09.2014 г. по округу 
№30 Центрального района (4 избиратель-
ных участка). 

Несмотря на то, что наблюдатели от 
оппозиции перекрыли все УИКи, наруше-
ний избежать не удалось. Где-то меньше, 
где-то больше, - потому что, как обычно, 
нужно было провести “своего” депутата. 
А контроля и ответственности со стороны 
российского общества нет.

Официальные данные в таблице:

Существенные нарушения были зафикси-
рованы на УИК№362 и УИК№363. Не дали ре-
зультатов письменные обращения в вышесто-
ящие комиссии (ОИК№30 и Избирательную 
комиссию г. Кемерово), по фактам нарушений 
при подсчёте голосов - наблюдатели обеих 
участков получили отписки. 

Мы уже писали о реакции Следственного 
Комитета на заявление наблюдателя Грушев-
ского В. Н. об уголовном преступлении по 
статье 142.1 УК РФ (Фальсификация итогов 
голосования) на УИК №362 (председатель Га-
фарова С. В.).

Три месяца следователь Мамедов Р. Г., 
игнорируя статьи 144,145 УПК РФ, нарушив 
порядок рассмотрения сообщения о престу-
плении, сочинял ответ, в котором, заявление 
Грушевского о фальсификации итогов голо-
сования, представлено догадкой, предполо-
жением и слухом, что является нарушением 
норм УПК РФ.

Подобный ответ получил и наблюдатель 
Ильин В. В. при заявлении о фальсификации 
итогов голосования в участковой избиратель-
ной комиссии №363 (председатель Ивлев С. 
Г.) на дополнительных выборах депутатов 

Виталий Ильин: 
Комитет по рассмотрению обращений граждан

Кемеровского городского Совета народных 
депутатов 14.09.2014г.

Следователь Котко О. А., ссылаясь на 
Инструкцию №72 от 11.10.2012г. “Об орга-
низации приёма, регистрации и проверки 
сообщений о преступлениях в следствен-
ных органах”, указывает на то, что не видит 
обстоятельств и признаков преступления. 
Удобная система для “отфутболивания” на-
блюдателей-общественников.

К заявлению о фальсификации на 
УИК№363 были приложены два диска с 
фото и видеозаписями в день голосования, 
общим объёмом 9Гб. А это уже не просто 
доводы на бумаге.

Но как вы думаете, где оказались эти два 
диска? Правильно, в деле их не оказалось, 
они остались у следователя Котко О. А., и 
при ознакомлении с Контрольным Произ-
водством №401/1-9к-2015 на 33 листах в 
нём не было найдено ни одного упоминания 
об изучении данных видеодоказательств.

Вспоминая выборы Президента РФ 4 
марта 2012 г... Тогда, сравнивая протоколы 
примерно со 100 УИКов (в г. Кемерово 194 
УИка) с данными, опубликованными в сис-
теме “ГАС Выборы”, были выявлены расхо-
ждения в цифрах на 10 УИКах в Ленинском и 
4 УИКах в Центральном районах (протоколы 
были переписаны с увеличением голосов у 
одного из кандидатов). После поднятого об-
щественного шума и разбирательства в по-
лиции, а затем и в следственных комитетах 
районов, было выяснено, что документаль-
но изменения были оформлены пересчётом 
голосов по надуманным заявлениям “своих” 
наблюдателей или членов комиссий. В поле 
подозрительных УИКов, (в связи с пере-
счётом голосов избирателей) тогда попали, 
в том числе УИК №340 (председатель Се-
мейкина В. В.), и УИК№341 (председатель 
Ивлева И. Н.).

После заявления в полицию Централь-
ного района 13.09.2014 г. о привлечении к 
административной ответственности пред-
седателя УИК№364 Семейкиной В. В., за-
явителю Ильину прорезали два колеса на 
автомобиле. Здесь можно усмотреть сла-
женную связь между полицией и куратором 
выборов в лице Администрации г. Кемерово

На решение следователя Котко О. А 
15.06.2015г. подана жалоба в СК Кемеров-
ской области.

В таблице приведены официальные данные итогов голосования. По цифрам можно 
видеть как «хаотично» голосуют избиратели: “досрочно”, “в помещении для голосова-
ния” и “вне помещения”. Такая разница в количестве проголосовавших избирателей на 
разных УИКах может свидетельствовать о фальсификациях-вбросах.

Ходить на выборы стоит. 
И тому есть несколько причин.
- Во-первых, чем больше явка, тем 

меньше возможностей для фальсифи-
кации: не так сложно приписать три-
четыре процента голосов, когда прого-
лосовало всего сто человек; намного 
сложнее сделать подобные махинации, 
если проголосовали тысячи избирате-
лей. 

- Во-вторых, право голоса – это 
Ваше конституционное право, реали-
зация которого позволяет Вам участво-
вать в управлении государством.

- В-третьих, именно наличие актив-
ной гражданской позиции отличает сов-
ременного цивилизованного человека 
от асоциальной личности.

Чем больше избирателей примет 
участие в голосовании, тем более ве-
сомее будет их позиция. Ходить голо-
совать надо – Вы можете обнаружить, 
что Вы не одиноки.
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димир продолжает работать.
- Мы пытаемся привлечь внимание. Практи-

чески все угольные компании в России ведут 
себя, как эта, и нарушают закон. Не только 
Гринпис и ООН, но также регулярные отчеты 
российских властей обращают внимание, что 
после десятилетий жестокой эксплуатации 
воздух, почва и вода обширно и сильно за-
грязнены. 

Даже угольная компания признает, что до-
быча включает «непомерно высокие техноген-
ные нагрузки» на окружающую среду. Бывший 
министр энергетики публично говорит о том, 
что надзор разрушен - региональные власти 
сидят на коленях частных угольных компаний.

E-ON является одной из крупнейших ми-
ровых энергетических компаний, её прибыль 
в прошлом году составила 77 млрд крон - эк-
вивалент всех продаж в Норрчёпинге в деся-
тикратном размере. В отчете об устойчивости 
шведской компании можно прочитать о “Фут-
боле против расизма” и высших классах шко-
лы в Кении, но ни слова о России. Компания 
не будет раскрывать никакую информацию о 
катастрофах, или риске злоупотреблений.

- В нашей немецкой штаб-квартире при-
нято стратегическое решение не вдаваться в 
подробности о поставщиках, - говорит менед-
жер устойчивости Катя Аппелрос. - Как вы мо-

жете удостовериться, что дома в Норрчёпинге 
не отапливаются грубыми нарушениями в Рос-
сии - как частью платы? Мы стараемся придать 
больше устойчивости поставкам угля, потому 
что знаем, что здесь есть сложности, незави-
симо от того, в какой стране это происходит.

E-ON является одним из основателей про-
мышленной инициативы BetterCoal, чей кодекс 
поведения призывает улучшать добычу угля. 
Но там тоже данные о ней хранятся в секрете.

- Мы называем это “зеленая ширма”. Это 
способ сокрытия реальных проблем, чтобы 
мы не смогли ничего узнать о них, - говорит 
Катрин Гансвиндт из немецкой организации 
Urgewald.

Владимир Сливяк подозревает, что E-ON 
скрывает своих поставщиков для того, чтобы 
их нарушения нельзя было связать с компани-
ей. Он обращается к конечным пользователям 
с просьбой повлиять на компанию.

- Шведские компании - импортеры угля 
стимулируют его добычу в России, заплатив за 
него. Так что, я думаю, цивилизованное обще-
ство не должно так себя вести.

Андреас Hedfors
redaktionen@nt.se
011-200000

МЫСКИ

Общественные приёмные 
Отделений Партии «ЯБЛОКО» : 
• г. Кемерово, пр-кт Кузнецкий, д. 14, 
тел: 36-55-67.
• г. Новокузнецк, пр-кт Октябрьский, д. 19,
тел: 8-904-375-79-71

 По субботам юристы партии «ЯБЛОКО» 
оказывают бесплатную юридическую 
помощь гражданам. Приём по записи. 
Запись по тел: 36-55-67 (Кемерово)
8-904-375-79-71 (Новокузнецк)

vk.com/yabloko_ru facebook.com/yabloko.ru twitter.com/yablokoru Отпечатано в ОАО «Советская Сибирь» 
650630, г. Кемерово,пр. Октябрьский, 28

Перевод статьи, опубликованной в шведской 
газете Norrköpings Tidningar

Шведский город Норрчёпинг обогрева-
ется частично российским углём, при до-
быче которого существуют риски больших 
злоупотреблений.

Энергетическая компания E-ON скрыва-
ет своих поставщиков и обвиняется в на-
рушении международных этических прин-
ципов.

При обогреве Норрчёпинга используется рос-
сийский уголь. Но то, как этот уголь добывается, 
держится в секрете. Экологи обвиняют энерге-
тическую компанию E-ON в попытке избежать 
ответственности за загрязнение окружающей 
среды, плохие условия труда и переселение ко-
ренных народов в России.

“- Ташелга, Хомутовка, Заслонка...” - женщина 
в платке рассчитывает на пальцах: восемь дере-
вень исчезли в последние годы. На заднем плане 
видно и причину этого - отвалы горных пород, 
окружающих небольшой посёлок Чувашка - по-
следнее оставшееся поселение малочисленного 
народа шорцев.

Российская экологическая группа, которая 
сделала фильм, дала NT номер телефона Вален-
тины Борискиной, проживающей в юго-западной 
Сибири, и мы с ней связались.

- Природа загрязнена, горы голые из-за раз-
работок. От взрывов трясутся дома, вода в реке 
мутная. Мы оказались заложниками угольных 
компаний.- Слова исходят от 70-летней женщи-
ны. 

Но почему мы с ней связались?
В 4261 километрах на запад, напротив фут-

больных полей в Линдо расположена электро-
станция Händelöverket. 

Она обогревает Норрчёпинг и частично Со-
дерчёпинг, используя мусор, биотопливо, старые 
шины, нефть и несколько процентов угля. 60 000 
тонн в течение последних трех лет, в соответст-
вии с данными E-ON. Уголь, в основном, из Рос-
сии.

 То, что импорт угля из России связан с риска-
ми и бедствиями, хорошо известно.

- В угледобывающих регионах произошла эко-
логическая катастрофа. Местные жители стра-
дают от серьезных заболеваний: астмы и раз-
личных видов рака, - говорит Владимир Сливяк, 
глава российской экологической группы “Экоза-
щита”. Летом прошлого года, по-закону, группа 
была объявлена «иностранным агентом», но Вла-

Черное, но грязное золото
● В Кузбассе добывается более половины 
российского угля и большая часть экспор-
тируется.
● Замеры воздуха и воды показывают 
высокие уровни загрязнения и превыше-
ние предельных значений. Животные и 
растения вымирают, растёт количество 
болезней: астмы, сердечно-сосудистых 
заболеваний и рака.
● Малочисленные народы - шорцы и теле-
уты - в Кемеровской области государством 
не защищаются.
● Российская экологическая группа “Экоза-
щита” сделала короткометражный фильм 
«Проклятые» (2014, английские субтитры): 
ow.ly/OPfjR
● Количество профессиональных забо-
леваний в области более, чем в семь раз 
больше, чем в стране в целом. В России 
погибло около 35 шахтеров за год.
● Другие российские угольные регионы 
сообщали о подобных проблемах. 


